

ESCRIBE: JESUS PARDO

LA RELIGION EN LOS PAISES COMUNISTAS

BUCAREST.-

(De nuestro enviado especial). — La actitud de los dirigentes comunistas hacia la religión organizada es más o menos la misma de todos los países del bloque soviético. La época de la operación burocrática —terror propiamente dicho— nunca la hubo, ha pasado. Los partidos comunistas completamente firmes ahora en el poder, han abierto la mano en diverso grado, aunque continúan prohibiendo a los sacerdotes la propaganda religiosa fuera de la Iglesia y concretamente fuera de las horas de misa. Pero, por lo menos en Checoslovaquia, pueden decir al día cuantas misas quieran. Las horas de enseñanza religiosa en las escuelas del Estado —las únicas que hay— están cuidadosamente reguladas y tienden a ser escasas. La tendencia de estos Gobiernos es a tolerar la región entre los viejos y a crear una juventud atea y materialista.

En países básicamente agrícolas, como Bulgaria y Eslovaquia, se nota, según parece, un renacimiento del espíritu religioso entre los jóvenes, sin que las autoridades comunistas hagan nada por cortarlo de raíz. Psicológicamente esto es lógico, porque la religión para los marxistas es un fenómeno transitorio creado por la ignorancia y fomentado por razones económicas. Todos los dirigentes comunistas con quienes he hablado hablan de la religión organizada en general con desprecio e indiferencia totales, pero sin hostilidad. Esta actitud me fue confirmada también por monseñor Tomashek y por su secretario, el Padre Mixa, con quien sostuve largas conversaciones.

CIERTA LIBERTAD

En Hungría, según me dijeron en el Ministerio de Cultura, hay cierta libertad, muy vigilada, de enseñanza para todas las religiones del país: católicos (escolapios y benedictinos); las demás Ordenes han sido abolidas, calvinistas, luteranos y judíos, la actitud de las autoridades checoslovacas, por su parte, se muy positiva, al menos de boquilla. «La religión cristiana —dijo recientemente el economista Pavel Hruby— ha influido en el desarrollo de toda la civilización europea y, por lo tanto, también en el comunismo. Un catolicismo de matiz socialista nos sería muy útil en nuestra sociedad». A pesar de todo, el recelo entre los sacerdotes checoslovacos persistía y no parecían fiarse de la nueva actitud oficial.

Como el partido controla en estos países todos los medios de información y comunicación, puede medir exactamente la libertad que da a las organizaciones religiosas. En Praga hay muchas tiendas de artículos religiosos, todos con el familiar nombre de Charita. En Sofía, sólo vi uno, donde vendían iconos, estampas, fotos de popes barbudos, etc., en la que vi en Burapest se exhibía en el escaparate una casulla preciosa que costaba 2.000 pesetas.

Los Gobiernos estos controlan, además, los ingresos de la Iglesia que, económicamente, depende de ellos. Los edificios eclesiásticos son teóricamente propiedad de la Iglesia, pero los repara y cuida el Estado.

LOS SACERDOTES

En Rusia, la Iglesia dominante es la ortodoxa y el objetivo del partido comunista es sustituirla como principal elemento de conexión del país, pues allí, como en Bulgaria y Grecia, el pueblo no habría salido tan unido de siglos de dominación tártara y turca sin la influencia unificadora de la Iglesia ortodoxa griega. En Checoslovaquia la religión cristiana está tan fragmentada que esa simple sustitución no es posible y la relativa tolerancia de que siempre gozó el cristianismo bajo los comunistas es reflejo inconsciente de traición revolucionaria y la fragmentación política checa. Es facilísimo en Praga ponerse en contacto con las jerarquías católicas por intermedio de los dirigentes comunistas. Para éstos, del cristianismo es una antiqualla que hay que tolerar mientras se va muriendo. Yo al principio me extrañaba de que en Checoslovaquia es tradicional que transite: por la calle siempre de paisano. No así en los demás países: en Belgrado se ven sacerdotes con sotana y en Sofía los popes búlgaros van por la calle con el gorro redondo de los ortodoxos o con sombreros de fieltro occidentales. Recuerdo a un grupo de ellos, charlando jovialmente entre sí, que pasaron junto a un gran escaparate que conmemoraba el aniversario de Carlos Marx, sin detenerse siquiera a mirarlo. En Bucarest se les ve con sotana o «clergyman», y en el restaurante Bucarest vi yo a uno, no sé si católico, pero desde luego cristiano, con sotana gris clara, cenando con un corresponsal de Prensa chino, que iba vestido de uniforme semimilitar. También en Bucarest, en el «cock-tail» que dio el Gobierno rumeno al presidente De Gaulle, vi un grupo formado por el arzobispo católico, el patriarca ortodoxo y el gran rabino charlando animadamente, todos con sotana y hábitos de gala bebiendo «whisky». «Míreles —me dijo un periodista rumano que estaba conmigo—: el sindicato de fusiles unidos».

La única monja que he visto en todos los Balcanes fue en Belgrado. Ninguno de estos religiosos parecía asustado o receloso. Tampoco llamaban la atención de la gente por la calle y no oí a nadie en todos esos países hablar de ellos con hostilidad, ni aún los comunistas.

La actitud de estos regímenes comunistas hacia las religiones organizadas está simbolizada en Budapest, encima de la ciudadela, por un monumento de gratitud a Rusia: la libertad, con los brazos abiertos, mira hacia la Unión Soviética, dando la espalda al monumento levantado en honor a San Esteban, el mártir que cristianizó a los húngaros.

LA IGLESIA

En el centro de Praga hay una pequeña iglesia, en cuya fachada se lee en letras doradas muy antiguas: «Ave crux spes única». Justo, frente a ella, un gran letrero proclama: «Za mir, za vlast, za soggismos» (por la paz, por la patria, por el socialismo). Ambos letreros parecen desafiar.

Praga, sobre todo la ciudad vieja, está puntuada por maravillosas iglesias barrocas, grandes y pequeñas, cuya pátina de siglos sigue intacta y no ha sido dañada por la ocupación rusa. Los comunistas checoslovacos siempre tuvieron gran cuidado de mantenerlas en buen estado, limpias y bien iluminadas.

El domingo estuve en Praga, tomé nota de las misas que se celebraban en la de El Salvador: misa de diez y media, cantada en eslovaco, y seis de la tarde, en checo y latín; los días laborales sólo hay misa de seis de la tarde, en checo. Varios sacerdotes me dijeron que esto no supone discriminación contra los eslovacos, porque en zonas eslovacas la proporción de misas en checo es la misma. Las iglesias que vi ese domingo estaban medio vacías, pero hay que tener en cuenta que son bastantes grandes y que la costumbre de irse al campo los domingos es general en Europa Oriental. De hecho, Checoslovaquia está evolucionando hacia la semana inglesa a pasos agigantados: ahora la mayoría de los sábados no se trabaja en ese país y pronto no se trabajará ninguno.

La nave central de la iglesia de El Salvador estaba cerrada por una verja dorada. En la de San Clemente, donde los anuncios estaban en los alfabetos cirílico y latino, vi un grupo de niños comulgando y bastantes hombres de aspecto campesino. No es raro ver en Praga a los chicos y chicas con medallas o cruces al cuello. En la iglesia de El Salvador se anunciaba la «misa en B», de Mozart (Mozart), de Rossini, para días consecutivos. Yo fui a oír la misa de Mozart y resultó excelentemente ejecutada y cantada. Luego me dijeron que muchos dirigentes comunistas habían ido solamente por la música. En Budapest las iglesias dan la impresión de estar más llenas, por lo menos el domingo que dediqué a recorrerlas; gentes de todo tipo, jóvenes y viejos, hombres, mujeres y niños. El sacerdote predicaba desde el altar, aunque había púlpito. Los únicos signos de violencia que vi fue en las fachadas (fachadas) de las del centro debido a la contrarrevolución de hace doce años, cuando Budapest se levantó en armas y el tiroteo fue denso y constante durante varios días.

LOS TEMPLOS ORTODOXOS

El primero lo vi en Belgrado: no tenían asientos ni reclinatorios. Una de las paredes suele estar cubierta de iconos y cuadros con mucho dorado. En el de Belgrado había en el centro de una pequeña tarima tapizada en rojo, y junto a ella, un tripode con un cono y una vela. La gente besa el icono, se santigua, deja una moneda, vuelve a santiguarse, va hacia una bandeja con arena donde hay hincadas velitas encendidas de diversos tamaños, saca una velita del bolsillo, la enciende, la hinca en la arena y vuelve al icono, reza un poco, se santigua y se va. Las velas se compran a la entrada y el precio varía según el tamaño. Dar algo de dinero al entrar o al salir, parece prácticamente obligatorio. Se santiguan llevándose la mano primero a la frente; luego, al hombro derecho, después al izquierdo, finalmente al vientre. En el calor terrible en Mayo, aquella iglesia ortodoxa era un lugar

fresco, sombreado, como un oasis. Estos templos tienen un asiento a lo largo de la pared, generalmente empotrado en ella. En general, en Belgrado me parecieron estar casi vacíos, como también en Bucarest.

No así en Sofía, donde la piedad regular es grande. Las iglesias bizantinas de Sofía, con sus relucientes cúpulas doradas, estaban llenas el domingo que pasé por allí de gentes de todos los tipos y edades. Decir que eran campesinos en su mayoría sería una perogrullada: Bulgaria es un país de campesinos.

Los pequeños templos ortodoxos de Bucarest, amezacotados, barrocos, con sus grandes estufas para el invierno, tienen aún recuerdos feudales: en uno vi muchos retratos de la familia Branconean, su fundadora; en otros se leía el nombre del «Spartak» Kantakuzen.

LOS JUDIOS

La sinagoga vieja de Praga, uno de los edificios más antiguos de la capital y la sinagoga más antigua de Europa, pues se edificó en 1270, tiene reloj con letras hebreas en vez de números, de izquierda a derecha; las manecillas andan también en sentido contrario, de modo que cuando son las siete y cinco parece que marca las cinco y cinco. El poeta Apollinaire, en su libro «Al cool», se refiere a este reloj:

«Las manecillas del reloj del barrio judío andan al revés —y tú también vas hacia atrás, lentamente, por tu vida—, subiendo al Hradcín, y por la noche, escuchando —en las tabernas canciones checas».

El Hradcín —realmente se dice Hradcánf— es el castillo principal de la ciudad vieja, donde reside el presidente de la República.

La antigua judería de Praga ya no contiene judíos. Junto a la sinagoga vieja está el museo judío, con más de diez mil cortinajes y ornamentos, que constituyen la colección de brocado y bordado más completa que existe de los siglos XVI al XX: en el museo hay también una exposición de dibujos de niños judíos que murieron en el campo de concentración de Terezín: «Anna Gutmannova, nació en 1933, murió en 1944».

Todos ellos murieron en el cuarenta y cuatro, niños de diez años, de doce años y sus nombres riman tristemente con los de los 78.000 judíos asesinados inscritos en la pared de la sinagoga antigua. En el cementerio judío de Praga hay casi 12.000 lápidas, capas de cadáveres, siglo sobre siglo, entre el XV y el XVIII. La tumba del rabino Jehuda Ben Bezalel Low está cubierta de guijarros que los judíos piadosos echan constantemente sobre ella.

En la sinagoga central de Budapest, enorme y sombría, no vi más que dos viejas el sábado que fui a visitarla.

POSIBLE ARREGLO NEGOCIADO EN EL PLEITO «PESA» HERMANDAD DEL ALCAZAR

Querrela contra D. Emilio Romero

Madrid (Logos). — Ha sido aplazada, al parecer, la vista del interdicto presentado por P. E. S. A. contra la Hermandad de Defensores del Alcázar y la Dirección general de Prensa para recobrar el vespertino «El Alcázar». Ante el rumor de este aplazamiento, el diario «Pueblo» comenta que «aunque el aplazamiento parece responder a la espera de un informe de la Dirección general de lo Contencioso, todo apunta a pensar en la posibilidad de que se llegue a un arreglo negociado del conflicto antes de su definitiva entrada por los cauces procesales». El mismo diario afirma que el señor Espinosa San Martín, ministro de Hacienda, «según rumores insistentes, ha de cumplir un papel decisivo en la solución negociada del conflicto de «El Alcázar».

HOY, APARICION DEL «DIARIO FEMENINO»

Barcelona (Logos). — Mañana aparecerá el primer número de «Diario Femenino». Enteramente editado en huecograbado por «Ilustración, S. A.». El nuevo periódico será matutino y de distribución nacional ya que se pondrá a la venta simultáneamente en Madrid y Barcelona, a primera hora de la mañana.

QUERRELLA CONTRA EMILIO ROMERO

Madrid (Cifra). — Ante la sala segunda del Tribunal Supremo, ha sido presentada por la representación legal de don Antonio García-Trevijano Forte querrela criminal por injuria y calumnia contra el director del diario «Pueblo», don Emilio Romero y contra su corresponsal en Nueva York, don José María Carrascal por publicar informaciones y comentarios, referentes al proceso de la independencia de Guinea, en los que se acusaba al señor García-Trevijano Forte, asesor constitucional del grupo político guineano dirigido por el actual presidente de Guinea, Macías, de haber sobornado a este «pequeño grupo disidente» (SIC) «para crear problemas al Gobierno español y apoderarse económicamente de Guinea, después de la independencia».

En su día se celebró sin avenencia el obligado juicio de conciliación.

LAVADOR EXPRES «VOLCAN»

Precio: Sólo 775 Ptas. «La máquina de lavar» para todos. Pida folleto, escribiendo a THERMAX, Vallmoll (Tarragona).

Se asignan a Burgos nueve mil ayudas para permanencias escolares Importan 1.363.500 pesetas

Madrid (Logos). — La Dirección de Enseñanza Primaria en nombre del Patronato del Fondo nacional para el Fomento del Principio de Igualdad de Oportunidades, convoca —según el «Boletín Oficial del Estado», de hoy— la adjudicación de ayudas para asistencia a permanencias, correspondientes al último trimestre de 1968. Podrán beneficiarse de estas ayudas todos aquellos niños alumnos de las escuelas nacionales de cualquier régimen de provisión, excluidos grados maternos en los que esté establecido el sistema de permanencias. Se distribuyen 90 millones de pesetas en 600.000 ayudas de 150 pesetas proporcionalmente entre las distintas provincias españolas. Entre ellas figura la de Burgos con 9.000 ayudas y 1.363.500 pesetas.

LLUVIA... LLUVIA...

PERO NO IMPORTA CON

GABARDINAS

Y

TRINCHERAS

SE SOPORTA...

★

MILES DE

GABARDINAS

Y

TRINCHERAS

A NIVEL DE LA MODA ACTUAL

★

ELIJA AHORA EN

ALMACENES NATI GALERIAS y MARVI



★ DORMITORIOS precio de fabrica

CATEGORIA ★ ELEGANCIA ★ VARIEDAD

muebles

moban

CON COLCHONES FLEX FLEX